
 

 

Jueves 31 de Octubre 2024 

CMIC NACIONAL 
 
México debe duplicar inversión en infraestructura para crecer sostenidamente: CMIC 

(2024-10-30, Samanta Escobar, El Economista (sitio), )  

Para generar un crecimiento económico sostenido en los siguientes años, México tendría que 
invertir el equivalente a 30% del Producto Interno Bruto (PIB) en infraestructura, así como 
impulsar los estímulos fiscales para la participación de la iniciativa privada en obras, indicó la 
Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC). En conferencia de prensa, Luis 
Rafael Méndez Jaled, presidente nacional del organismo privado, expuso que la inversión pública 
en infraestructura se contrajo casi 30% anual durante el 2024, al totalizar cerca de 600,000 
millones de pesos; por lo que hizo un llamado al gobierno federal entrante para aumentar los 
recursos destinados al sector. 
 
Constructoras van por una reducción de prima de riesgo ante el IMSS 

(2024-10-30, Redacción, Diana Zavala, Obras por Expansión MX (sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) buscará reducir la prima de 
riesgo que pagan las empresas de la industria al Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), al 
considerar que la clasificación actual no refleja la realidad del sector. "Las empresas 
constructoras al inscribirse por primera vez enfrentan la carga de pagar la prima de riesgo más 
alta. Por lo tanto, es necesario reclasificar esta prima teniendo en cuenta las medidas de 
seguridad implementadas y el historial de accidentes en el sector", señaló la CMIC en conferencia 
de prensa. 
 
Al menos mil 200 millones de pesos tendría que destinar el sector público a infraestructura 
el próximo año  
(2024-10-30, Redacción, Libertador (Sitio), )  

El sector público tendría que invertir más recursos en infraestructura básica durante el próximo 
año, considero Luis Méndez Jaled, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC) Destacó que al menos se debería duplicar el gasto federal en 
construcción, porque en el presente año hubo una reducción del 30 por ciento, al destinarse 600 
mil millones de pesos. 
 
Inversión privada en infraestructura contribuye al crecimiento 

(2024-10-30, Antonio Caporal, Vértigo Político (sitio), )  

"La inversión privada en infraestructura inmobiliaria, industrial, comercial y de servicios, 
contribuye al crecimiento económico nacional y regional; impacta favorablemente en la dinámica 
de tres de cada cuatro ramas productivas; es un auténtico motor en la generación de millones de 
empleos; contribuye a la seguridad social; aporta miles de millones de pesos en impuestos; 
fortalece la competitividad económica y mejora la calidad de vida de la población".Así lo expresó 
el presidente nacional de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), Luis 
Méndez Jaled, en conferencia de prensa en la que dio a conocer una serie de propuestas para 
hacer avanzar la inversión privada en el país. 
 
Pide CMIC al gobierno "no descobijar" inversión pública en infraestructura 

(2024-10-31, Redacción, México-times CDMX (sitio), )  
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La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) pidió al gobierno de la 
presidenta Claudia Sheinbaum Pardo que "no se descobije" a este sector en la inversión pública 
para 2025, lo cual implica que las empresas de esta actividad aún cuenten con estímulos fiscales. 
"Es importante que no se descobije la infraestructura, porque ella detona tres de cada cuatro 
ramas de la economía por lo que hay que buscar de manera ordenada los estímulos fiscales", 
señaló Luis Méndez Jaled, dirigente del organismo empresarial al presentar una propuesta para 
atraer capital. 
 
Roberto Albores trabajará para que los mexicanos cuenten con movilidad eficiente 

(2024-10-30, Redacción, Sin Fuero CHIS (Sitio), )  

Tras instalarse la Comisión de Infraestructura en el Congreso de la Unión, su presidente, el 
diputado del PT, Roberto Albores Gleason, aseguró que trabajará de manera incansable «para 
que los mexicanos cuenten con servicios básicos y movilidad eficiente». El evento contó con la 
presencia del presidente nacional de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción 
(CMIC), de Concamín y de Colegios de Arquitectos. 

DELEGACIONES CMIC 
 
Plantea CMIC reformas a Ley de Obras 

(2024-10-30, Daniel Reyes, Reforma.com (sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Constitución (CMIC) en Nuevo León presentó hoy una 
iniciativa de reforma a la Ley de Obra Pública estatal, y solicitó la creación del reglamento 
correspondiente. Roberto Macías, presidente del organismo empresarial, dijo que la ley remite 
en varios artículos al reglamento normativo, pero este no existe. 

El Mañana de Reynosa TAMPS (sitio), El Norte NL (sitio), El Financiero (Sitio), Noticias MVS (Sitio), Reportacero (Sitio),  
 
Propone CMIC mediación ante falta de pagos  
(2024-10-31, Daniel Reyes, Reforma.com (sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) en Nuevo León planteó ayer 
reformas a la Ley de Obra Pública del Estado, que incluyen métodos alternos de resolución de 
conflictos en varios supuestos, entre ellos la falta de pago de las dependencias contratantes. 
Justo ayer, el Presidente de la CMIC, Roberto Macías, confirmó rezagos en el pago de proyectos 
que se realizan en el Estado, que han obligado a reducir el ritmo de trabajo de parte de las 
constructoras. 

El Mañana de Reynosa TAMPS (sitio), Milenio (sitio), Telediario (Sitio), Reforma.com (sitio), El Norte NL (sitio), Reporte Índigo 
(sitio), El Norte NL (sitio),  
 
Reconoce CMIC apertura del Gobierno de Patty Chío 

(2024-10-30, Redacción, Muro Político MX (sitio), )  

Al sostener una reunión de trabajo con la Presidenta Municipal Patty Chío, integrantes de la 
Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción en Tamaulipas y Municipio de El Mante, 
reconocieron la apertura que ha mostrado el Gobierno Municipal, para ser escuchados y 
restablecer los vínculos que se habían roto en los últimos años. En diálogo con Pablo Haro 
Panduro Presidente de la CMIC en Tamaulipas y el coordinador municipal Manuel Salomón 
González, así como integrantes de la Cámara, la alcaldesa dio certidumbre a los constructores 
al hacerles saber que habrá apertura para la CMIC y al igual que el resto de los prestadoras de 
servicios, sus propuestas serán escuchadas. 
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CMIC Yucatán, capaz de ejecutar obras del Puerto de Altura de Progreso, ¿y el Ejército? 

(2024-10-31, Redacción, Yucatán a la Mano YUC (sitio), )  

Las empresas privadas y en especial las afiliadas a la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC) tienen sobrada capacidad para hacer cualquier obra que se les encargue, 
afirmó Raúl Monforte González, presidente de ese organismo en Yucatán. Esas empresas, 
agregó, no tendrían ningún inconveniente de trabajar y cooperar con las Secretarías de la Marina 
o de la Defensa Nacional (Sedena) si fuesen los responsables del proyecto para ampliar y 
modernizar el Puerto de Altura de Progreso. 
 
Dona CMIC Nuevo Laredo más de 800 mil pesos a Gobierno Municipal en beneficio del 
Sistema DIF 

(2024-10-31, Redacción, Vox Populi Noticias TAMPS (sitio), )  

En una colaboración clave para el bienestar de Nuevo Laredo, el presidente de la Cámara 
Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), Pablo Eduardo Haro Panduro, entregó 
un cheque de 852 mil 331 pesos a la Alcaldesa Carmen Lilia Canturosas Villarreal y a Claudette 
Canturosas Villarreal, presidenta del DIF municipal; Este donativo fortalecerá los programas y 
acciones del DIF en beneficio de la comunidad. 

Hoy Tamaulipas TAMPS (sitio), Buro Periodístico Online, Mercurio de Tamaulipas TAMPS (sitio), Notigape TAMPS 
(sitio), Notiviza Tamaulipas TAMS (sitio),  
 
CMIC Yucatán, capaz de ejecutar obras del Puerto de Altura de Progreso, ¿y el Ejército? 

(2024-10-31, David Domínguez Massa, Diario de Yucatán YUC (sitio), )  

Las empresas privadas y en especial las afiliadas a la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC) tienen sobrada capacidad para hacer cualquier obra que se les encargue, 
afirmó Raúl Monforte González, presidente de ese organismo en Yucatán. Esas empresas, 
agregó, no tendrían ningún inconveniente de trabajar y cooperar con las Secretarías de la Marina 
o de la Defensa Nacional (Sedena) si fuesen los responsables del proyecto para ampliar y 
modernizar el Puerto de Altura de Progreso. 
 
Baja 8% empleos en la construcción a comparación del 2023 

(2024-10-30, Metro/Staff, CDJ CHIH (sitio), )  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) Julio Mercado 
Rodríguez dio a conocer que el empleo en el sector de la Construcción ha bajado un 8% a 
comparación del año pasado. "Si ha bajado con respecto al año anterior traemos 55 mil empleos 
registrados en la construcción en el seguro social", comentó. Por ahora hay 50 mil 600 empleos, 
lo cual representa una baja del 8%, asegura que es un año complicado para el país ante las 
elecciones y el cambio de gobierno, el dinamismo económico baja. 

Entre Líneas CHIH (sitio),  
 
El nuevo cártel inmobiliario de Huacho  
(2024-10-30, Redacción, Sol Yucatán YUC (sitio), )  

La estructura del gobierno de Yucatán para manosear el dinero de obra pública que adjudica las 
obras y contratos a los compadres, amigos, socios y patrocinadores está hecha a la medida, 
porque existen diferentes dependencias todas dirigidas por el gobernador que en teoría nombra 
a los titulares, que son las que reparten el presupuesto, aunque con Huacho no pertenecen a su 
círculo cercano. Y si a esto le falta algo es la CMIC, la famosa Cámara Mexicana de la Industria 
de la Construcción que aglutina a los constructores más connotados y que quieren un pedazo 
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del pastel de la obra pública con presupuesto del gobierno, por eso hoy ya se pelean los emisarios 
que no testaferros por la dirigencia que tiene Raúl Monforte González. Claro que GNH no quiere 
compartir el pastel y ya le están haciendo manita de puerco para apresurar su salida, aunque le 
quedaría un año más. 
 
DIRIGIRÁ MUNDO GARCÍA ROMÁN SEIS AÑOS MÁS LA CTM ESTATAL 

(2024-10-30, Redacción, El Gráfico TAMPS (sitio), )  

En el marco de la inauguración de las oficinas de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC), directivos de dicho organismo, hicieron entrega de un cheque por la 

cantidad de 852 mil 331 pesos a la alcaldesa Carmen Lilia Canturosas Villarreal y a la presidenta 
del Sistema para el Desarrollo Integral de la Familia (DIF), Claudette Canturosas Villarreal, para 
fortalecer los programas y acciones del DIF. Dicho evento se llevó a cabo la tarde de este 
miércoles en Paseo Loma Real 01, del fraccionamiento Benito Juárez, donde están las nuevas 
oficinas. En su mensaje la alcaldesa felicitó a los miembros del CMIC por sus nuevas oficinas, y 
a la vez les agradeció por su compromiso con el desarrollo económico y social de la comunidad. 
El cheque fue entregado por el delegado en Tamaulipas de la CMIC, Pablo Eduardo Haro 
Panduro, así como el presidente local del mismo organismo, Luis Bernardo Atilano Rodríguez. 

Hoy Tamaulipas TAMPS (sitio),  
 
Anáhuac Oaxaca promueve la investigación colaborativa con más de 20 universidades en 
Foro RUITEM 

(2024-10-30, marca_mexico, Diario Marca OAX (sitio), )  

Con la participación de 21 universidades locales, nacionales y de Iberoamérica, públicas y 
particulares; 5 secretarías del Gobierno del Estado; de la CANACINTRA, de la Cámara Mexicana 
de la Industria de la Construcción (CMIC), del INFONAVIT y del Municipio de Oaxaca de 
Juárez; concluyó la edición número 17 del Foro Internacional de la RUITEM (Red Iberoamericana 
de Territorio y Movilidad) en la Universidad Anáhuac Oaxaca. 
 
Pide CMIC auditar al Ineiem 

(2024-10-31, Redacción, Conurbados MOR (Sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) en la entidad pidió una 
auditoría al Instituto Estatal de Infraestructura Educativa de Morelos (Ineiem), porque hay muchos 
contratos de escuelas que no están cerrados y se dejaron sin concluir los trabajos en cerca de 
450 planteles. En entrevista, el Presidente de la CMIC, Armando Núñez Iragorri, dijo que de 
manera histórica, en comparación con otros gobernadores, hubo muy poca obra de 
mantenimiento a las escuelas de Morelos y prácticamente se están cayendo, sobre todo las que 
se localizan en las zonas rurales. 
 
Luminarias LED en Mérida, lo más avanzado: Monforte González aclara "conjetura" 

(2024-10-31, David Domínguez Massa, Diario de Yucatán YUC (sitio), )  

La decisión de cambiar a luminarias Diodos Emisores de Luz (LED) es lo más avanzado que hoy 
existe en el mundo de la iluminación y es totalmente positivo, afirmó Raúl Monforte González, 
presidente en Yucatán de la Cámara de la Industria de la Construcción (CMIC). "Sí considero 
necesario este cambio y es una acción que debe ser imitada por otros municipios del país y de 
todo el mundo", dijo. 
 
Inquieta a la Industria de la Construcción creación de constructora del Infonavit 
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(2024-10-31, Redacción, Diario de Morelos MOR (sitio), )  

La propuesta del Instituto del Fondo Nacional de la Vivienda para los Trabajadores (Infonavit) de 
convertirse en la constructora de vivienda más grande del país generó preocupación en la 
industria de la construcción en Morelos, ya que la iniciativa, que busca agilizar la construcción de 
viviendas de interés social, fue considerada por los empresarios locales como una amenaza 
significativa para su sector, que históricamente ha sido una de las principales fuentes de empleo 
en la región. Armando Núñez Iragorri, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC), delegación Morelos, manifestó su descontento con esta propuesta, 
señalando que podría tener un impacto negativo en las empresas constructoras locales. 
 
Dólar impacta en el precio de asfalto y acero  
(2024-10-31, Redacción, El Diario de Chihuahua CHIH (sitio), )  

El incremento en el tipo de cambio ha impactado en los precios de los materiales de la 
construcción como son asfalto y acero, lo que encarece las construcciones, señaló Julio Mercado 
Rodríguez, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC). 
Expuso el representante de los empresarios constructores que el incremento más fuerte se ha 
observado en el precio asfalto que se ha elevado 18% en los últimos dos meses, por la 
incertidumbre generada por las próximas elecciones en Estados Unidos. 
 
Prevé CMIC 14 mmdp en obra pública 

(2024-10-31, Redacción, El Diario de Chihuahua CHIH (sitio), )  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), Julio Mercado 
Rodríguez, prevé una inversión para obra pública de entre 13 mil y 14 mil millones de pesos para 
2025 al considerar lo contemplado por parte del Gobierno del Estado y los municipios de 
Chihuahua y Juárez. Esto, dijo, más la inversión del Gobierno federal que la está reactivando y 
ya ha lanzado licitaciones para la reparación y mantenimiento de las carreteras. 
 
Administración de Rivera y Domínguez dejó adeudos en 12 empresas de la construcción 

(2024-10-30, Redacción, El Sol de Puebla (sitio), )  

Son 12 las empresas adheridas a la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción 
(CMIC) a las que la pasada autoridad municipal de Puebla, de Eduardo Rivera y Adán 
Domínguez, dejó pagos pendientes. En entrevista para este medio, Gustavo David Vargas 
Constantini, presidente local del organismo, informó que 12 de las 200 empresas que forman 
parte de la CMIC en la entidad resultaron afectadas por el adeudo de alrededor 100 millones de 
pesos por parte de la administración municipal panista saliente. 
 
Detecta CMIC modus operandi de trabajadores "golondrinos" para estafar a constructoras 

(2024-10-30, Redacción, El Sol de Parral (sitio), )  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) Chihuahua, 
Julio Cesar Mercado manifestó que en tiempos recientes detectaron un modus operandi de 
"trabajadores golondrinos" que laboran unos días y posteriormente, interponen una demanda 
para obtener hasta 30 mil pesos. Dijo que se tiene el reporte de al menos seis o siete empresas 
constructoras que dieron vista de ello a la Cámara, detallando que se dio el caso de personas 
que llegaron para trabajar dos o tres días y después se retiran para generar una demanda, 
"sacándoles" de 20 a 30 mil pesos a las empresas. 
 
Ayuntamiento de Cuernavaca debe concluir 60 obras en un mes 
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(2024-10-30, Redacción, El Sol de Cuernavaca (sitio), )  

El Ayuntamiento de Cuernavaca tiene cuatro semanas para terminar 60 obras que están curso. 
Demetrio Chavira, secretario de obras de la capital, aseguró que se repararon fugas y red de 
drenaje y todo está calculado para entregarlas a tiempo. En caso de sufrir algún contratiempo, 
Chavira explicó que pueden tomarse los primeros 15 días de diciembre. Así como, declaró que 
el municipio destinó más de 350 millones de pesos en obras públicas, una inversión que no se 
había visto en años. Además, destacó que todas las obras fueron licitadas con empresas locales 
para que la inversión se quede en el estado. "En la Cámara de la Industria de la Construcción 
(CMIC) de Morelos encontramos excelentes constructores, y esa fue también una instrucción del 
alcalde, apoyar a los empresarios morelenses. Por eso, todos los contratistas que participan son 
de aquí", señaló. 
 
Presenta CEAGUA «Programa Integral de Recuperación y Aprovechamiento del Agua» a 
empresarios de la Industria de la Construcción 

(2024-10-30, Redacción, Zona Centro Noticias MOR (sitio), )  

En atención a la instrucción de la gobernadora Margarita González Saravia, de escuchar a todos 
los sectores sociales, Javier Bolaños Aguilar, secretario Ejecutivo de la Comisión Estatal del Agua 
(Ceagua), presentó el "Programa Integral de Recuperación y Aprovechamiento del Agua" a 
miembros de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), Delegación 
Morelos, con el objetivo de que se sumen a las acciones y proyectos a desarrollar en el 2025. 
Durante el encuentro, llevado a cabo en la capital morelense, se dieron a conocer las 
proyecciones y alcances del proyecto; en tal sentido, la Ceagua reafirmó la disposición de 
colaborar con los empresarios locales en la implementación de estas iniciativas. 
 
Apoya CMIC con donativo a guardería en San Nicolás 

(2024-10-30, Redacción, Nostalgia Radio Digital NL (Sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) reiteró su compromiso con el 
desarrollo social e integral de las familias a través de un convenio de colaboración con el 
Gobierno de San Nicolás y la entrega de un donativo de equipamiento para la próxima guardería 
municipal. Roberto Macías Quintanilla, Presidente de la CMIC Nuevo León, explicó que los 
afiliados al organismo ceden parte de lo que cobran por trabajos de obra pública ejecutados para 
el Municipio de San Nicolas de los Garza. Agregó que la cantidad que se reúne es destinada al 
desarrollo de los nicolaítas y a la capacitación del personal municipal. 

Mobil News NL (Sitio),  
 
El pasado gobierno dejó «botadas» obras en escuelas 

(2024-10-30, Redacción, Noticias de Cuautla MOR (sitio), )  

El presidente de la Cámara Nacional de la Industria de la Construcción (CMIC) Morelos, Armando 
Núñez Iragorri, reveló la pasada administración de Cuauhtémoc Blanco Bravo dejó "botadas" 
obras en 450 escuelas. En entrevista, mencionó que la Secretaría de Obras Públicas y el Instituto 
Estatal de Infraestructura Educativa dejaron obras inconclusas perjudicando la educación de 
miles de niños y niñas. También aseguró que de acuerdo con un dictamen técnico de la CMIC 
los centros educativos están abandonados. 
 
Falta mantenimiento en escuelas de Morelos; detectan obras inconclusas en 450 planteles 

(2024-10-30, Redacción, El Sol de Cuernavaca (sitio), )  
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El sexenio anterior dejó en el olvido las escuelas; no hubo mantenimiento y muchas obras 
quedaron inconclusas, dijo el titular de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción 
(CMIC), Armando Núñez Iragorri. De acuerdo con el líder camaral, entre las problemáticas que 
enfrentan algunas instituciones educativas se encuentra la falta de baños o de bardas, 
particularmente en las zonas rurales. 

El Regional MOR (sitio), La Unión de Morelos MOR (sitio), El Sol de Cuautla (sitio),  
 
Comité de Damas CMIC apoya a grupos vulnerables de Veracruz y Guerrero 

(2024-10-30, Jesús Utrilla, NV Noticias VER (sitio), )  

El Comité de Damas de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), a 

través del plan de emergencia del organismo, apoyo a damnificados de Guerrero por el impacto 
del huracán John. Paulina Rocha de Méndez, presidenta nacional del Comité de Damas de la 
Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), dijo que instalaron centros de 
acopio para recabar insumos de acuerdo a la etapa del desastre. 
 
Presenta Ceagua 'Programa integral de recuperación y aprovechamiento del agua' a la 
CMIC 

(2024-10-30, Redacción, La Unión de Morelos MOR (sitio), )  

En atención a la instrucción de la gobernadora Margarita González Saravia, de escuchar a todos 
los sectores sociales, Javier Bolaños Aguilar, secretario ejecutivo de la Comisión Estatal del Agua 
(Ceagua), presentó el "Programa integral de recuperación y aprovechamiento del agua" a 
miembros de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), delegación 
Morelos, con el objetivo de que se sumen a las acciones y proyectos a desarrollar en el 2025. 
Durante el encuentro, llevado a cabo en la capital morelense, se dieron a conocer las 
proyecciones y alcances del proyecto; en tal sentido, la Ceagua reafirmó la disposición de 
colaborar con los empresarios locales en la implementación de estas iniciativas. 
 
Sector de la construcción en espera licitaciones por 130 millones de pesos: CMIC 

(2024-10-30, Redacción, El Planeta TAMPS (Sitio), )  

Los empresarios del sector de la construcción prevén cerrar el año 2024 con un panorama 
alentador, impulsado por la licitación de varios proyectos de inversión que suman 
aproximadamente 130 millones de pesos para la capital del estado. Jorge Adán Contreras 
Galván, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) en 
Victoria, destacó que las iniciativas se centran principalmente en mejorar la infraestructura 
educativa. 
 
PRESENTA CEAGUA "PROGRAMA INTEGRAL DE RECUPERACIÓN Y 
APROVECHAMIENTO DEL AGUA" A EMPRESARIOS DE LA INDUSTRIA DE LA 
CONSTRUCCIÓN 

(2024-10-30, Redacción, Irradia Noticias Morelos MOR (Sitio), )  

En atención a la instrucción de la gobernadora Margarita González Saravia, de escuchar a todos 
los sectores sociales, Javier Bolaños Aguilar, secretario Ejecutivo de la Comisión Estatal del Agua 
(Ceagua), presentó el "Programa Integral de Recuperación y Aprovechamiento del Agua" a 
miembros de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), Delegación 
Morelos, con el objetivo de que se sumen a las acciones y proyectos a desarrollar en el 2025. 
Durante el encuentro, llevado a cabo en la capital morelense, se dieron a conocer las 
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proyecciones y alcances del proyecto; en tal sentido, la Ceagua reafirmó la disposición de 
colaborar con los empresarios locales en la implementación de estas iniciativas. 
 
Empresas constructoras denuncian extorsiones por parte de trabajadores 

(2024-10-30, Redacción, La Paradoja CHIH (sitio), )  

Al menos seis empresas constructoras se quejaron ante la Cámara Mexicana de la Industria 
de la Construcción (CMIC) de Chihuahua sobre la presencia de trabajadores extranjeros que 
laboran pocos días y luego demandan a las empresas por grandes cantidades de dinero. Según 
Julio César Mercado Rodríguez, Presidente de la CMIC, este modus operandi ha sido un 

problema recurrente en la industria. 
 
Presenta Ceagua «Programa integral de recuperación y aprovechamiento del agua» a 
empresarios de la industria de la construcción 

(2024-10-30, Redacción, Central de Noticias MOR (sitio), )  

En atención a la instrucción de la gobernadora Margarita González Saravia, de escuchar a todos 
los sectores sociales, Javier Bolaños Aguilar, secretario Ejecutivo de la Comisión Estatal del Agua 
(Ceagua), presentó el "Programa Integral de Recuperación y Aprovechamiento del Agua" a 
miembros de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), Delegación 
Morelos, con el objetivo de que se sumen a las acciones y proyectos a desarrollar en el 2025. 
Durante el encuentro, llevado a cabo en la capital morelense, se dieron a conocer las 
proyecciones y alcances del proyecto; en tal sentido, la Ceagua reafirmó la disposición de 
colaborar con los empresarios locales en la implementación de estas iniciativas. 

CONSTRUCCIÓN 
 
Ordena Sheinbaum revisar situación de 600 mil casas de Infonavit abandonadas 

(2024-10-31, Alonso Urrutia, La Jornada, . 16)  

La presidenta Claudia Sheinbaum Pardo instruyó al director del Instituto del Fondo Nacional de 
la Vivienda para los Trabajadores (Infonavit), Octavio Romero Oropeza, a revisar la situación en 
torno a 600 mil casas que se construyeron en los sexenios de Vicente Fox y Felipe Calderón que 
en su mayoría se encuentran abandonadas, porque se ubicaron muy alejadas de las zonas 
urbanas. Debe buscarse su utilidad, porque "fueron recursos del Infonavit, que muchos de ellos 
son de los propios trabajadores". 
 
Participará la IP en la construcción de viviendas asequibles 

(2024-10-31, Alejandro Cruz Flores, La Jornada, . 33)  

La Cámara Nacional de la Industria y Promoción de Vivienda (Canadevi) del valle de México 
expresó su compromiso para impulsar departamentos asequibles, por lo que se comprometió con 
el Gobierno de la Ciudad de México para que la iniciativa privada participe en la construcción de 
las 200 mil unidades establecidas como meta en la capital del país para este sexenio, señaló su 
presidente, Leopoldo Hirschhorn Cymerman. Tras inaugurar el foro Mujeres que construyen 
futuro, el empresario explicó que el objetivo del gobierno es edificar 30 mil viviendas cada año, 
de las cuales 10 mil estarían a cargo de los desarrolladores inmobiliarios socios de la Canadevi. 
 
Aspiran a bajar costo de la vivienda barata 

(2024-10-31, Dana Estrada, El Sol de México, . 17)  

Desarrolladoras inmobiliarias privadas podrían bajar hasta 38 por ciento el costo de la vivienda 
asequible que próximamente construirá en la Ciudad de México si las autoridades locales facilitan 
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los cambios de uso de suelo. Lydia Álvarez, desarrolladora inmobiliaria y parte del uno por ciento 
de mujeres dedicadas a la construcción de viviendas, señaló que desde la Cámara Nacional de 
la Industria de Desarrollo y Promoción de Vivienda (Canadevi) esperan colaborar con el gobierno 
local para edificar un porcentaje de los 200 mil hogares que planea edificar este sexenio. 
 
Innovación y sostenibilidad en la construcción, mesa redonda en la UNAM presentada por 
la Embajada de Suiza en México 

(2024-10-31, Redacción, Edificios de México (sitio), )  

El pasado 22 de octubre, en el Auditorio Enrique del Moral de la Facultad de Arquitectura de la 
UNAM, la Embajada de Suiza en México, en colaboración con la Universidad Nacional Autónoma 
de México, a través de su Facultad de Arquitectura y el Laboratorio de Materiales y Sistemas 
Estructurales, presentó la segunda mesa redonda de la exhibición "Building the Swiss Way | 
Concrete Horizons", en el marco de Mextrópoli 2024, un festival de arquitectura y ciudad que 
busca fomentar la reflexión y el diálogo sobre el desarrollo urbano y la arquitectura 
contemporánea. La exhibición "Building the Swiss Way | Concrete Horizons" se centra en la 
exploración del concreto como material esencial en la construcción moderna, destacando su 
impacto ambiental y las innovaciones en su uso. A través de diversas instalaciones y 
presentaciones, la exposición pone de manifiesto la transición hacia prácticas de construcción 
más sostenibles y circulares, ofreciendo una visión integral de cómo el concreto puede contribuir 
a un futuro más ecológico. 
 
Canadevi impulsa la inclusión y empoderamiento de la mujer en la industria de la 
construcción 

(2024-10-30, Redacción, La Prensa (Sitio), )  

A la fecha, sólo dos mujeres participan como constructoras y desarrolladoras en el país por lo 
que es necesario facilitar el desarrollo femenino en el sector construcción, así como abrir 
facilidades para que adquieran una vivienda, ya que "el sector de la obra", sigue siendo un sector 
muy masculinizado. Leopoldo Hirschhorn, presidente de la Cámara Nacional de la Industria de 
Desarrollo y Promoción de Vivienda (Canadevi) Valle de México y organizador del foro afirmó 
que el propósito es claro visibilizar el papel de las mujeres constructoras, ingenieras, arquitectas 
y hasta propietarias de hogares. 
 
Bancos se dicen listos para financiar proyectos de infraestructura del gobierno en 2025 

(2024-10-30, Diego Aguilar, Forbes MX (sitio), )  

Algunos bancos que operan en México ya alzaron la mano para financiar los proyectos de 
infraestructura que se lleven a cabo durante el gobierno de Claudia Sheinbaum, quien ya 
mencionó que los trenes de pasajeros y la vivienda serán obras principales. Inbursa, de Carlos 
Slim, y Banorte, de Carlos Hank González, son hasta el momento los bancos quienes se 
pronunciaron al respecto, los comentarios de los representantes de las instituciones se dieron 
durante la presentación de sus respectivos informes financieros, correspondientes al tercer 
trimestre de 2024. 
 
Registran las aseguradoras daños por 39 mil 422 mdp en todo el estado: AMIS por el 
huracán Otis 

(2024-10-31, Redacción, El Sur GRO (sitio), )  
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El huracán Otis dejó un registro para las aseguradoras de más de 44 mil 645 reportes por daños 
en viviendas, hoteles, servicios de hospedaje, marítimos, infraestructura federal y comercios, así 
como de automóviles en todo el estado, con un valor estimado de 39 mil 422 millones de pesos. 
En un taller impartido por especialistas de la Asociación Mexicana de Instituciones de Seguros 
(AMIS), en el hotel Amares, ubicado en la zona Dorada de Acapulco, especialistas hablaron del 
impacto del huracán Otis, y detallaron que, en Guerrero de acuerdo con datos de dicha 
asociación, así como la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana (SSPC) y el Consejo 
Nacional de Prevención de Desastres, 274 mil 502 viviendas resultaron afectadas, 373 hoteles 
se deben rehabilitar, 47 mil 627 establecimientos mercantiles sufrieron afectaciones, 82 
embarcaciones han sido recuperadas y 346 localizadas. 

RELEVANTES NACIONALES 
 
Acelera 4T aplanadora 

(2024-10-31, Martha Martínez, Reforma, . 1)  

En menos de una semana, la 4T amarró la supremacía. Primero fue el Senado y ayer, la Cámara 
de Diputados aprobó la reforma que blinda las modificaciones constitucionales y la envió anoche 
mismo los Congresos locales para su aprobación. La nueva ley busca darle vía libre la reforma 
judicial e impedir en definitiva que la Suprema Corte la frene. 

 
 
Consejeros del INE frenan la supremacia de Taddei 
(2024-10-31, Alberto Morales, El Universal, . 1, 8)  

En una nueva fractura al interior del Consejo General del INE, seis consejeros electorales buscan 
que la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) dé marcha atrás a la ampliación de 
atribuciones que el Congreso de la Unión le dio a la presidenta, Guadalupe Taddei. 

 
 
Dimiten 8 ministros y la mitad juzgadores 

(2024-10-31, David Vicenteño, Leticia Robles de la Rosa, Excélsior, . 1, 6)  

La mayoría de los juzgadores federales rechazaron participar en el proceso de elección para 
conservar su plaza por medio del voto popular. Ayer, ocho de los 11 ministros que integran la 
Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), que representan el 73% así como 845 
magistrados de Circuito y jueces de Distrito, que rebasan en 134 a los 711 que perdieron su plaza 
en la tómbola del pasado 12 de octubre, notificaron al Senado que no irán a la elección para 
mantenerse como parte del Poder Judicial. 

 
 
Antiunión Tepito y cártel Jalisco se alían para controlar el barrio 

(2024-10-31, Carlos Jiménez, Milenio Diario, . 1, 6 7)  

La disputa entre los grupos criminales Unión y Antiunión ha encendido a la colonia Morelos, 
vecina del barrio de Tepito -en la alcaldía Cuauhtémoc-, donde pelean por el control de las 
extorsionesy la venta de drogas. Esta disputa ha generado cinco ejecuciones entre el viernes y 
lunes pasados. Entre ellas la de Angelo Doap Méndez, un joven de 19 años identificado como 
sicario de la Unión y quien recibió más de 30 disparos afuera de su casa. 
 
Avalan supremacía de la Constitución 

(2024-10-31, Fernando Camacho, La Jornada, . 1, 5)  
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Con los votos de Morena y sus aliados, la Cámara de Diputados aprobó ayer la llamada 
"supremacía constitucional", que modifica los artículos 105 y 107 de la Carta Magna, para 
establecer la improcedencia del juicio de amparo contra adiciones o reformas constitucionales, 
además de anular las controversias o acciones de inconstitucionalidad El dictamen fue avalado 
por 343 votos en favor y 129 en contra, y después de más de 10 horas de debate, durante el cual 
la oposición alertó que la enmienda significa el inicio de una "dictadura", mientras los partidos 
mayoritarios subrayaron que sólo se traslada a la Carta Magna lo ya previsto en el artículo 61 de 
la Ley de Amparo. 

 
 
En Sinaloa, analiza la banca dar facilidades a afectados por inseguridad 

(2024-10-31, Julio Gutiérrez, La Jornada, . 30)  

Frente a la violencia e inseguridad en Sinaloa, la banca analiza, junto con las autoridades del 
sistema financiero, aplicar facilidades de pago a los clientes que se vean afectados, dio a conocer 
ayer la Asociación de Bancos de México (ABM). Se trata de un programa de apoyo similar al que 
presentaron hace un año tras el paso del huracán Otis en Acapulco, Guerrero, y hace cuatro años 
con la pandemia de covid-19, en la que los clientes podían posponer hasta por seis meses el 
pago de sus créditos sin cobro adicional de intereses extraordinarios. 
 
Sorprende crecimiento del PIB en el tercer trimestre 

(2024-10-31, Alejandro Moscosa, El Financiero, . 1, 4)  

La economía mexicana sorprendió en el tercer trimestre al superar las expectativas de 
crecimiento, impulsada por el sector servicios y el agropecuario ante un panorama en el que las 
perspectivas son a la baja. Con cifras oportunas, el PIB se perfila a un crecimiento de 1.5 por 
ciento anual entre julio y septiembre, por arriba del 1.3 por ciento estimado, según cifras 
desestacionalizadas del INEGI. Sin embargo, no hay catalizadores que permitan mejorar esta 
tendencia o al menos mantenerla, advierten expertos. 
 
Economía del país creció 1.5% anualizado en el III trimestre 

(2024-10-31, Sebastián Díaz Mora, El Economista, . 1, 6)  

La economía mexicana creció 1.5% anual en el tercer trimestre del 2024, en términos reales y 
con cifras ajustadas por estacionalidad, con lo que superó las expectativas del mercado y rompió 
una racha de siete trimestres consecutivos de desaceleración, de acuerdo con cifras preliminares 
del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi). El resultado superó la expectativa, pero 
"es difícil que el ritmo se mantenga al cierre del año". 
 
Estados deben aclarar sus gastos en seguridad 

(2024-10-31, Carlos Tovar, El Sol de México, . 1, 4)  

Colima, Chiapas y Guerrero tienen los montos más elevados sin comprobar. Los estados con 
mayores niveles de violencia presentan más anomalías en el ejercicio del gasto que la Federación 
les entrega para seguridad, de acuerdo con la segunda entrega del informe de fiscalización a la 
Cuenta Pública 2023, elaborado por la Auditoría Superior de la Federación (ASF). 
 
Bancos evalúan apoyos en Sinaloa 

(2024-10-31, Luis Romero, El Sol de México, . 14)  

La Asociación de Bancos de México (ABM) analiza implementar un plan de emergencia en el 
estado de Sinaloa ante el cierre de negocios por la ola de violencia que enfrenta la entidad. Julio 
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Carranza, presidente de la ABM, explicó que este plan incluiría apoyos para reestructurar créditos 
y posponer pagos, brindando alivio financiero a clientes afectados por la violencia. Estas 
medidas, detalló Carranza, replican el apoyo brindado en Acapulco tras el huracán Otis, donde 
los bancos otorgaron prórrogas de hasta seis meses en el pago de créditos para los afectados. 
Sin embargo, aclaró que aún no hay un acuerdo con las autoridades para implementar estas 
condiciones en Sinaloa. 
 
'Seguridad trabajo compartido' 
(2024-10-31, Paris Salazar, El Heraldo de México, . 1, 8)  

El secretario de Seguridad y Protección Ciudadana (SSPC), Omar García Harfuch, aseguró que 
hay coordinación con los gobiernos estatales sin importar su filiación política para dar resultados. 
En entrevista en el programa Sergio y Lupita, de Heraldo Radio, el secretario señaló que a los 
ciudadanos no les importa quién los gobierna, sino los resultados en materia de seguridad. 
 
Alertan por crimen en elección del PJ 

(2024-10-31, Ángel Cabrera, 24 Horas, . 1, 3)  

La relatora Especial de la ONU sobre la Independencia de los Magistrados y Abogados, Margaret 
Satterthwaite, alertó que la elección judicial en México, prevista para el 1 de junio de 2025, tiene 
riesgos de influencia económica del crimen organizado y de grandes empresas. En un informe, 
presentado a la Asamblea General de Naciones Unidas, señaló que "en México, donde se están 
estudiando propuestas para que muchos magistrados se seleccionen por elección popular, 
preocupa el riesgo de que los actores económicos, en particular las grandes empresas y la 
delincuencia organizada, ejerzan una influencia indebida". 
 
Hasta la sepultura  
(2024-10-31, Elizabeth González, Reporte Índigo, . 1, 12 13)  

Además de enfrentarse a la falta de reconocimiento de su identidad en vida, lo que dificulta su 
acceso a varios de los derechos primordiales de los seres humanos, las personas trans dependen 
de sus familiares para ser reconocidas al momento de su muerte. A pesar de que hay leyes que 
reconocen y protegen la identidad de las personas trans, quienes pertenecen a este colectivo, en 
varias entidades de la República, se enfrentan a discriminación y otros tipos de violencia que las 
y los siguen más allá de la muerte. 
 
Bancos evalúan apoyos en Sinaloa 

(2024-10-31, Luis Romero, La Prensa, . 18)  

La Asociación de Bancos de México (ABM) analiza implementar un plan de emergencia en el 
estado de Sinaloa ante el cierre de negocios por la ola de violencia que enfrenta la entidad. Julio 
Carranza, presidente de la ABM, explicó que este plan incluiría apoyos para reestructurar créditos 
y posponer pagos, brindando alivio financiero a clientes afectados por la violencia. En conferencia 
de prensa, agregó que este plan es similar al que aplicaron en Acapulco cuando se vio afectado 
por el paso del huracán Otis, es decir, que se evalúan criterios contables especiales para evitar 
que clientes en Sinaloa caigan en morosidad. 

CÁMARAS EMPRESARIALES 
 
Apuntes Financieros // ¿Qué papel deben jugar los empresarios ante el gobierno? 

(2024-10-31, Julio Serrano Espinosa, Milenio Diario, . 18)  
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¿qué papel deben jugar los empresarios ante el gobierno? escuchado diversas críticas sobre el 
comportamiento de algunos grandes empresarios con lgobierno. Hay quienes sostienen que son 
demasiado pasivosy yque tienen que ser más vocales en su desaprobación de medidas nocivas 
parael país, como reforma ajudicial. Desde una perspectiva idealista, una postura así hace 
sentido: los grandes empresarios, al igual que otros actores influyentes de la so ciedad, deben 
alzar sus voces en defensa del bienestar nacional. Cualquier iniciativa que dañe las perspectivas 
del paísy, en particular las del sector privado, debe ser condenada pública enérgicamente por los 
empresarios. 
 
Anuies. La internacionalización solidaria posicionará a México a nivel mundial 
(2024-10-31, Campus, Milenio Diario, . 1,3)  

El secretario general ejecutivo de la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de 
Educación Superior de la República Mexicana (Anuies), Luis González Placencia, aseguró que 
tenemos una gran oportunidad para posicionar a México a nivel mundial en educación superior. 
Al participar en el Panel: "Mesa sobre internacionalización: La Marca México", en el marco de la 
87ª Asamblea de la Federación de Instituciones Mexicanas Particulares de Educación Superior 
(Fimpes), señaló que necesitamos elaborar estrategias como una diplomacia académica que nos 
permita lograr entornos con visión de país, que contribuya a una acción colectiva y construir los 
entornos para que México sea atractivo para aquellos jóvenes que quieran venir a estudiar. 
 
Sin Dejar a Nadie Atrás // De la provincia a las estrellas 

(2024-10-31, Adal Ortiz Ávalos, El Financiero, . 11)  

Hoy se cumplen 130 años de la constitución de la Bolsa Nacional, antecedente directo de la 
actual Bolsa Mexicana de Valores (BMV). La historia de la actividad bursátil en nuestro país ha 
reflejado los procesos políticos y económicos que hemos atravesado. Hoy podemos identificarlos 
con la tendencia hacia la inclusión financiera que rige los enfoques económicos en todo el mundo. 
 
Servicios funerarios de mascotas crecen 48% en México 

(2024-10-31, Elizabeth Vargas, El Financiero, . 20)  

En México, las mascotas han adquirido un lugar especial en la vida de las personas, siendo 
consideradas, en muchos casos, como miembros de la familia. Hoy, según el Centro de Opinión 
Pública de la Universidad del Valle de México (UVM), hasta el 43 por ciento de los mexicanos 
están de acuerdo en tratar a sus animales de compañía como si fueran hijos, vínculo que ha 
impulsado el mercado de los servicios funerarios para mascotas y la contratación de planes de 
previsión para el momento de su fallecimiento, un sector en auge que se espera continúe 
creciendo en los próximos años. Juan Rodríguez, CEO de Grupo Gayosso y vicepresidente de la 
Confederación de Cámaras de Comercio, Servicios y Turismo de México (Concanaco), 
pronosticó que el sector funerario para mascotas crecerá a doble dígito en los próximos 15 años, 
impulsado por una mayor conciencia sobre el papel de los animales de compañía en las familias 
mexicanas. 
 
México detiene más migrantes que EU 

(2024-10-31, Diego Oré, El Sol de México, . 24)  

México ha detenido a unos 100 mil migrantes mensualmente desde enero, el nivel más alto de la 
historia. El costo para las empresas mexicanas, unos 100 millones de dólares por día en pérdidas 
comerciales según el grupo empresarial Coparmex, eclipsa los 158 millones de dólares que 
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documentos internos del gobierno muestran que México destinó al transporte interno en autobús 
y avión de migrantes durante los cuatro años anteriores. 
 
Observan déficit de vivienda 

(2024-10-31, Yazmín Zaragoza, El Heraldo de México, . 20)  

En México el déficit de vivienda supera 8.8 millones de casas habitación. por lo que los 
desarrolladores se declaran listos para construir de manera conjunta con el gobierno al menos 
200 mil viviendas anuales. Leopoldo Hirschhorn, presidente de la Cámara Nacional de la Industria 
de Desarrollo Promoción de Vivienda (Canadevi) Valle de México, en conferencia de prensa, dijo 
que los desarrolladores están atentos a que se conozcan las reglas de operación para participar 
con el gobierno en la iniciativa de construir un millón de viviendas en todo el sexenio que ayude 
a superar el déficit que crece anualmente. 
 
Promueven inclusión de la mujer en la construcción 

(2024-10-31, Patrícia Carrasco, La Prensa, . 6)  

Leopoldo Hirschhorn, presidente de la Cámara Nacional de la Industria de Desarrollo y Promoción 
de Vivienda (Canadevi) Valle de México y organizador del foro afirmó que el propósito es claro 
visibilizar el papel de las mujeres constructoras, ingenieras, arquitectas y hasta propietarias de 
hogares. Nuestro propósito, agregó, es "impulsar el sector de la mano de las mujeres y visibilizar 
el papel de las mujeres en torno a la vivienda". 
 
Habrá espacio para IP en energía con 'orden y certeza'.- CSP 

(2024-10-30, Claudia Guerrero, Natalia Vitela, Reforma.com (sitio), )  

La Presidenta Claudia Sheinbaum aseguró que habrá espacio para la inversión privada en 
energía con "orden y certeza". Durante su mañanera, la Mandataria federal firmó la reforma 
energética recién avalada y dijo que ese orden y certeza quedará establecido en leyes 
secundarias. El Gobierno federal establecerá una mesa de trabajo con el Consejo Coordinador 
Empresarial (CCE), a través de la Comisión de Energía y Electricidad, para afinar la participación 
de la IP en el mercado eléctrico. 
 
Más riesgos con la reforma judicial 
(2024-10-30, José Medina Mora, Excélsior (Sitio), )  

En la Coparmex consideramos que el haber realizado una reforma tan importante de forma 
acelerada generó inconsistencias como las que ahora tenemos y que, si no existe una pausa en 
las decisiones y apertura al diálogo con la oposición y otros sectores, esto podría complicarse 
aún más y tener graves consecuencias en la impartición de justicia en el país. 
 
Servicios funerarios de mascotas crecen 48% en México 

(2024-10-31, Elizabeth Vargas, El Financiero (Sitio), )  

En México, las mascotas han adquirido un lugar especial en la vida de las personas, siendo 
consideradas, en muchos casos, como miembros de la familia. Hoy, según el Centro de Opinión 
Pública de la Universidad del Valle de México (UVM), hasta el 43 por ciento de los mexicanos 
están de acuerdo en tratar a sus animales de compañía como si fueran hijos, vínculo que ha 
impulsado el mercado de los servicios funerarios para mascotas y la contratación de planes de 
previsión para el momento de su fallecimiento, un sector en auge que se espera continúe 
creciendo en los próximos años. Por su parte, Juan Rodríguez, CEO de Grupo Gayosso y 
vicepresidente de la Confederación de Cámaras de Comercio, Servicios y Turismo de México 
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(Concanaco), pronosticó que el sector funerario para mascotas crecerá a doble dígito en los 
próximos 15 años, impulsado por una mayor conciencia sobre el papel de los animales de 
compañía en las familias mexicanas. 
 
En entrevista, Carlos Aurelio Hernández, presidente de la Comisión de Energía de 
Coparmex, analiza la situación actual del sector energético en México. 
(2024-10-31, Mario Maldonado, 98.5 El Heraldo Radio, )  

En entrevista, Carlos Aurelio Hernández, presidente de la Comisión de Energía de Coparmex, 
expresó su preocupación sobre la reciente declaración de Pemex y CFE como empresas 
públicas. Hernández también mencionó que, a pesar de estas preocupaciones, se espera una 
mayor apertura para la iniciativa privada, especialmente en el área de transmisión, aunque 
subrayó la importancia de incluir a pequeñas y medianas empresas en las mesas de trabajo para 
la reglamentación. 
 
La Coparmex urge a aumentar el presupuesto para educación en México. 
(2024-10-30, Joaquín López-Dóriga, Canal 121 Telefórmula, )  

En México, solo se destina el 3.2% del PIB a la educación, muy por debajo del 4.8% promedio 
internacional. Ante esta situación, la Confederación Patronal de la República Mexicana 
(Coparmex) ha instado al gobierno actual a incrementar el presupuesto destinado a la educación 
para mejorar la calidad educativa para niños y jóvenes. Sin embargo, se anticipa que el 
presupuesto para 2025, que será presentado el 15 de septiembre por el titular de la Secretaría 
de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, no refleje este aumento. Esto se debe a que gran parte 
del presupuesto ya está comprometido con programas sociales y proyectos de infraestructura 
heredados de administraciones anteriores. Además, el país enfrenta un déficit significativo de 
$62 billones, lo que complica aún más la posibilidad de aumentar la inversión en educación. 

COLUMNAS Y ARTÍCULOS 
 
Jaque Mate // Empresas del pueblo 

(2024-10-31, Sergio Sarmiento, Reforma, . 8)  

Pemex y CFE son empresas moribundas. Lo peor es que la nueva reforma del gobierno no hará 
más que convertirlas en una carga aún mayor para los mexicanos. Las heredó López Obrador en 
malas condiciones, pero en seis años empeoró su situación de manera muy significativa. 
 
Activo empresarial // Desaceleración, sí; recesión, no: Hacienda; licencia permanente: 
Brugada y De Botton 

(2024-10-31, José Yuste, Excélsior, . 2)  

La economía mexicana creció 1.5% anual en el tercer trimestre, según Hacienda, que advierte 
de una desaceleración en un año de gasto excesivo y déficit público del 6%. El subsecretario de 
Hacienda, Édgar Amador, dijo que la economía mexicana debe evitar caer en una recesión, 
buscando que el próximo Presupuesto, por presentarse el 15 de noviembre, traiga inversión 
pública y privada. 
 
Juegos De Poder // Por qué creo que ganará Trump 

(2024-10-31, Leo Zuckermann, Excélsior, . 11)  

A los estadounidenses les vale un pepino el tema del riesgo que Trump significa para la 
democracia. Lo que les importa es el bolsillo y ahí confían más en el republicano. En suma, creo 
que Trump triunfará. Espero equivocarme. Si es así, lo celebraré, aunque ahí comenzará otro 
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capítulo de esta historia, ya que Trump no aceptará el resultado y se armará un conflicto 
poselectoral de pronóstico reservado. 
 
Análisis Superior // Helado de vainilla 

(2024-10-31, David Páramo, Excélsior, . 1, 3)  

El Padre del Análisis Superior ha iniciado en su programa de radio, en Imagen Radio, una serie 
de entrevistas fuera de la coyuntura con directores de bancos y capitanes de empresas, en la 
cual el principal objetivo es que el público conozca lo que motiva sus decisiones como líderes de 
empresa. Para iniciar este segmento, eligió a Jorge Arce, presidente y director de HSBC, no sólo 
porque le unen vínculos irrepetibles, sino porque es, hoy por hoy, el más grande rockstar de la 
banca en México, al que muchos ven como la mejor opción para presidir la ABM tras el gran 
periodo de Julio Carranza. 
 
Bitácora Del Director // Felicidades, es usted $3,300 más pobre 

(2024-10-31, Pascal Beltrán del Río, Excélsior, . 2)  

En promedio, cada mexicano ha perdido 3 mil 300 pesos este año debido a las pérdidas de 
Pemex, que alcanzan los 430 mil 100 millones de pesos entre enero y septiembre. Pemex es una 
de las pocas petroleras en el mundo que pierde dinero, y la que más pérdidas tiene. A pesar de 
ser una empresa pública, los mexicanos no pueden decidir cómo se manejan sus finanzas. 
 
Cuenta Corriente // Ordenar el mercado, primer paso para el mercado de energía  
(2024-10-31, Alicia Salgado, Excélsior, . 5)  

La presidenta Claudia Sheinbaum, apoyada por la secretaria de Energía, Luz Elena González, 
presentará el plan de negocios de la Comisión Federal de Electricidad y el de Petróleos 
Mexicanos los siguientes dos miércoles, planes que estarán sustentados en la Política Nacional 
de Energía. Pemex tiene muchos desafíos, pero el más relevante es ordenar la administración y 
coadyuvar con el financiero. 
 
Día con Día // Una aventura innecesaria 

(2024-10-31, Héctor Aguilar Camín, Milenio Diario, . 3)  

Con la reforma judicial, la presidenta Claudia Sheinbaum se está metiendo en una aventura 
innecesaria. Tal como está planteada, la reforma es un inmenso reto organizativo, económico y 
político del que difícilmente saldrá bien librada. Si lo que la Presidenta quiere es contener a la 
Suprema Corte, hacerse invulnerable a sus juicios de inconstitucionalidad, no tiene más que 
esperar a la jubilación del ministro Luis María Aguilar, en noviembre, para nombrar a su cuarto 
ministro o ministra oficialesca, suficiente para echar abajo en el pleno cualquier decisión de los 
siete ministros restantes, pues las votaciones ahí deben ganarse por el voto de ocho. 
 
En Privado // Sheinbaum, hoy el primer mes 

(2024-10-31, Joaquín López-Dóriga, Milenio Diario, . 3)  

Hoy se cumple el primer mes de gobierno de la presidenta Claudia Sheinbaum, plazo insuficiente 
para hablar de un estilo personal de gobernar, aunque ya apunta. Le faltan 71 meses a su 
sexenio, periodo en el que ha estado centrada en las reformas constitucionales que heredó de 
su antecesor, marcadamente la judicial, la más complicada pero ya aprobada, y el tema de la 
inseguridad, que también le dejó López Obrador con un saldo de 199 mil 621 muertos, 51 mil 500 
desaparecidos, la mayoría asesinados, y un clima de expansión territorial, diversificación e 
impunidad del crimen organizado tras el fracaso de su falso "abrazos, no balazos". 
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Duda Razonable // La absurda peligrosa tormenta de noviembre 

(2024-10-31, Carlos Puig, Milenio Diario, . 1 2)  

La absurda y peligrosa tormenta de noviembre cumple apenas un mes de este nuevo gobierno, 
ese que llegó a Palacio Nacional con la mayor cantidad de votos en décadas y con supermayorías 
en las cámaras legislativas, acompañado además de una enorme cantidad de gobernadores del 
mismo partido. La discusión y las votaciones en el Legislativo tienen inversionistas y un tipo de 
cambio más que nerviosos; la economía no está exactamente explotando por lo mismo. 
 
Coordenadas // Finalmente. una sorpresa positiva 

(2024-10-31, Enrique Quintana, El Financiero, . 2)  

El INEGI dio a conocer ayer que el Producto Interno Bruto (PIB) del tercer trimestre del año creció 
a una tasa de 1.5 por ciento, lo que resultó superior a lo que se anticipaba. Esto quiere decir que 
el promedio de crecimiento del PIB a tasa anual puede calcularse ahora en 1.8 por ciento para 
los primeros tres trimestres de 2024. Así, aun si en el periodo octubre-diciembre tuviéramos un 
ritmo de solo 1 por ciento, la tasa anual para todo este año sería de 1.6 por ciento. 
 
Estrictamente Personal // La terrible relación con Washington 

(2024-10-31, Raymundo Riva Palacio, El Financiero, . 44)  

La relación entre México y Estados Unidos se ha deteriorado tras un enfrentamiento verbal entre 
el fiscal general Alejandro Gertz Manero y el embajador Ken Salazar. La captura del 
narcotraficante Ismael "el Mayo" Zambada, ocurrida a espaldas del gobierno mexicano, ha 
exacerbado las tensiones, con el embajador Salazar mostrando su sorpresa por la reacción del 
gobierno mexicano. La relación entre ambos países se ha vuelto tan tensa que el único canal de 
comunicación se ha cerrado. 
 
La Gran Depresión // El súper martes que viene 

(2024-10-31, Enrique Campos Suárez, El Economista, . 12)  

El súper martes electoral de Estados Unidos, y el tipo de cambio lo sabe. Pero eso no es todo lo 
que inquieta a la moneda mexicana. Como referente de la condición de inestabilidad financiera 
actual, también hay gran atención y preocupación por el futuro de la vida democrática del país, 
representada en el desenlace de la contrarreforma al Poder Judicial. 
 
La Quinta Transformación // ¿Alforjas llenas?, las de Olga y Arturo 

(2024-10-31, Darío Celis Estrada, El Heraldo de México, . 7)  

Los morenistas están tan preocupados por la votación del martes próximo del proyecto del 
ministro Juan Luis González Alcántara, que quieren hacerlos ver como hambreados por una 
pensión. Si Monreal y Fernández Noroña siguen en su postura miserable, los ministros que ayer 
oficialmente entregaron al Senado sus respectivas renuncias se irán sin la liquidación y pensión 
que la ley les otorga. 
 
Corporativo // Diferendo por IVA 

(2024-10-31, Rogelio Varela, El Heraldo de México, . 20)  

Un diferendo entre el SAT y el sector asegurador por la acreditación del IVA al cubrir un siniestro 
podría resolverse en las próximas semanas. Se trata de un requerimiento que se revisa por la 
autoridad fiscal desde 2015 y que se estima alcanza unos 200 mil millones de pesos, ya que esos 
requerimientos se están dando con retroactividad de varios ejercicios fiscales. Las aseguradoras 
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sostienen que el pago solicitado por el SAT es ilegal, ya que el año entregan al fisco más de 20 
mil millones de pesos sólo por el pago de IVA, amén que en ningún país del mundo los impuestos 
indirectos se aplican con ese criterio, lo que en su momento fue reconocido por la autoridad fiscal. 

TREN MAYA 
 
Abren a la IP trenes también de pasajeros 

(2024-10-31, Staff, Reforma, . 3)  

La reforma constitucional en materia ferroviaria permitirá los concesionarios privados de trenes 
de carga ofrecer servicio para el traslado de pasajeros. Así lo establece la reforma constitucional 
publicada anoche en el Diario Oficial de la Federación (DOF), en la que se abre la puerta que 
empresas privadas también participen inviertan en el sector. Detalló que en 2025 se iniciará la 
construcción del México-Pachuca, del México-Querétaro y se terminará el México-AIFA "Ya se 
están haciendo los estudios y la construcción formal empieza en abril. Además vamos hacer el 
Tren Maya de carga y vamos a hacer la línea K del Interoceánico", agregó. 
 
Pérez Rivas defiende labor ante Tren Maya 

(2024-10-31, Érika Bucio, Reforma, . 16)  

Ante acusaciones de destrucción de vestigios arqueológicos con el Tren Maya, Manuel Pérez 
Rivas aseguró que puede demostrar, "kilómetro por kilómetro", el trabajo de salvamento hecho 
durante las obras. En entrevista, el responsable de dichos trabajos desde el INAH aprecia en 
esas acusaciones más "un tinte político que académico" que vulneran su reputación y la de su 
equipo, según dijo. Observó una campaña en marcha para tildarlos de "destructores del 
patrimonio", y recalcó que no existe ninguna denuncia formal por supuestos daños. 

AIFA 
 
En dos años, el AIFA cubre gastos y tiene utilidades 

(2024-10-31, Fernando Camacho, Enrique Méndez, Arturo Sánchez, La Jornada, . 9)  

Los ingresos obtenidos por el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) en 2023 
ascendieron a 2 mil 767 millones, de los cuales, 53.6 por ciento correspondieron a recursos 
fiscales el resto a ingresos propios, explicó la Auditoría Superior de la Federación (ASF) en su 
informe de la cuenta pública de ese año. La ASF revisó diversos aspectos financieros de la 
empresa administrada por el Ejército. Así, por ejemplo, determinó que el AIFA "puede hacer frente 
a sus gastos y obligaciones, con la opción de poner en marcha estrategias de crecimiento", y que 
por cada peso de deuda cuenta con 4.5 para pagarla, esto es, que "puede atender sus 
obligaciones en menos de un año con los activos más líquidos". 
 
Mercado Libre inicia operaciones de nuevo centro de distribución en el Estado de México 

(2024-10-31, Esmeralda Lázaro, El Economista, . 49)  

Mercado Libre puso en marcha un nuevo centro de distribución (Cedis) en el municipio de 
Tultepec, Estado de México, el cual abarca 100,000 metros cuadrados y permitirá procesar hasta 
400,000 paquetes diarios y almacenar 16 millones de unidades, lo que fortalecerá la capacidad 
operativa de la empresa en México. La ubicación del Cedis le permite aprovechar la cercanía con 
el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) y otorga ventajas logísticas, además de 
aprovechar la infraestructura de carreteras, conexiones ferroviarias ya existentes en la región, 
identificada como una de las siete áreas con mayor potencial de crecimiento en la entidad. 
 
Tres En Raya // La terminal 3 del AICM, un mundial y lo absurdo del AIFA 
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(2024-10-31, Verónica Malo Guzmán, El Heraldo de México, . 13)  

Las necedades se pagan muy caras. Lástima que en este caso las pagaremos todos los 
mexicanos salvo quien tuvo el capricho de destrozar el NAICM. Ahora, como cereza en el pastel 
del derroche y de la mediocridad (y es que a estas alturas es lo único para lo que alcanza el 
escaso tiempo y el poco dinero), se opta por invertir en el Aeropuerto Internacional de la Ciudad 
de México y con eso intentar dar atención al tráfico aéreo del Valle de México... N'ombre, ¡unos 
genios!, diría un respetable ex candidato presidencial (por cierto, el mismo individuo que sí calculó 
correctamente el costo -aunque muchos obradoristas se burlaron- que terminaríamos pagando 
por cancelar el aeropuerto de Texcoco). 
 
Edomex ocupa el primer lugar nacional en centros logísticos 

(2024-10-31, Redacción, MEX Diario Imagen, . 1, 7)  

Como resultado del impulso que el gobierno de la maestra Delfina Gómez Álvarez, ha dado a la 
actividad logística y aprovechando las ventajas competitivas con las que cuenta el Estado de 
México, fue puesto en marcha el Centro de Distribución de Mercado Libre en el municipio de 
Tultepec, Laura González Hernández, Se cretaria de Desarrollo Económico se ñaló que este 
nuevo espacio se suma a los 390 Centros Logísticos instalados en el Estado de México, lo que 
posiciona a la entidad en el primer lugar a nivel nacional, además de que estos representan el 13 
por ciento del total del país. 

REFINERÍA DOS BOCAS 
 
Razones // Un mes de aprendizaje  
(2024-10-31, Jorge Fernández Menéndez, Excélsior, . 10)  

En la economía se está haciendo el recuento de daños para terminar de ajustar un presupuesto 
para el 2025 que será necesariamente austero; tanto, que el FMI ya ha pronosticado un 
crecimiento muy bajo para el próximo año, de apenas un uno por ciento. No solo la presidenta 
Sheinbaum ha recibido el país con un altísimo déficit fiscal, sino también con áreas que 
económicamente son un desastre. Un ejemplo es Pemex, la petrolera más endeudada y menos 
productiva del mundo. Las pérdidas sexenales de Pemex alcanzaron los dos billones 73 mil 169 
millones de pesos; mil 300 millones de pesos cada día del sexenio, mucho más que en el de 
EPN. Las pérdidas del tercer trimestre de 2024 fueron de 79 mil 134 millones de pesos, 879 
millones de pesos al día. Las deudas con los proveedores, muchas de ellas se arrastran desde 
hace meses e incluso años, suman más de 130 mil millones de pesos. Mientras tanto, seguimos 
importando el 58% de la gasolina que consumimos y la refinería de Dos Bocas, en la que se 
gastaron 25 mil millones de dólares, sigue sin producir un solo barril de gasolina, pese a que en 
el sexenio pasado se inauguró tres veces. 
 
Dos Bocas refina CERO barriles en septiembre de 2024; instalaciones están en etapa de 
pruebas 

(2024-10-30, Everardo Martínez, El Universal (sitio), )  

Las cifras oficiales de Pemex desmintieron cualquier proyección de que la Refinería Olmeca en 
Dos Bocas, Tabasco, estuviera operando al 100%, pues en septiembre de 2024 y último mes de 
la administración pasada estas instalaciones procesaron cero barriles de petróleo. Este proyecto 
ha tenido un sobrecosto reconocido por el gobierno federal de más de 100%, al considerar que 
el expresidente López Obrador aseguraba que iba a costar 8 mil millones de dólares y la 
administración federal reconoce un monto de 16 mil 818 millones de dólares, no obstante, este 
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monto no lo han actualizado desde finales de 2022, pero entre 2023 y este año también se han 
ejercido recursos en el proyecto. 
 
¿Por qué la refinería Dos Bocas no produjo barriles en septiembre como dijo AMLO? Lo 
que se sabe 

(2024-10-30, Nadia Cruz, SDP Noticias (sitio), )  

Los datos de Petróleos Mexicanos (Pemex) revelaron que la refinería Dos Bocas, ubicada en 
Tabasco, no produjo barriles de petróleo en septiembre 2024 como prometió Andrés Manuel 
López Obrador (AMLO). Dicha promesa fue presentada en agosto pasado, cuando el 
expresidente aseguró que, para el último mes de su sexenio, la refinería Dos Bocas produciría la 
quinta parte de la gasolina que se consume en todo México. A pesar de la promesa inicial de 
AMLO, otras organizaciones como la Agencia Internacional de Energía estiman que la refinería 
Dos Bocas no operará al 100% hasta el año 2025. No obstante, la falta de instalaciones 
primordiales podrían retrasar aún más la producción de petróleo crudo, posponiéndolo incluso 
hasta el año 2027. 

SICT 
 
Inteligencia Competitiva // Presupuesto TIC en la primera mitad de 2024: asignaciones y 
ejecución 

(2024-10-31, Ernesto Piedras, El Economista, . 34)  

En la primera mitad de 2024, el balance del presupuesto público asignado y ejecutado en el sector 
TIC en México revela un panorama contrastante: algunas instituciones o programas recibieron 
un impulso significativo, mientras que otros enfrentan recortes que podrían limitar su alcance. No 
todos los asientos enfocados en las TIC han recibido el mismo trato. La Secretaría de 
Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) vio cómo su presupuesto fue reducido en 
19.8% Este ajuste podría sugerir una redirección de fondos hacia prioridades más urgentes O 
sectores estratégicos como los referidos. 
 
ASF detecta irregularidades de 15 mdp en construcción de estación de Tren México-Toluca 

(2024-10-30, Roberto Valadez, Milenio (sitio), )  

La Auditoría Superior de la Federación (ASF) informó que en la construcción de la estación Vasco 
de Quiroga del tren México-Toluca se encontraron irregularidades por 15 millones 305 mil pesos 
por pagos en excesos en diversos aspectos. La Secretaría de Infraestructura Comunicaciones y 
Transportes (SICT) informó que la puesta en operación en su totalidad del Tren México-Toluca 
tendrá un nuevo retraso, debido a que se prevé que se dé hasta el primer trimestre del próximo 
año, cuando se esperaba fuera a finales del segundo trimestre de 2024. 
 
Encuentran irregularidades de 46 mdp en rescate de obra artística en antigua sede de SICT 

(2024-10-30, Roberto Valadez, Milenio (sitio), )  

La Auditoría Superior de la Federación (ASF) informó que se detectaron irregularidades de 46 
millones 446 mil pesos en los trabajos que realizó la Secretaría de Infraestructura 
Comunicaciones y Transportes (SICT) en el rescate de la obra artística que se encuentra en el 
Centro SCOP, su antigua sede de operaciones. Cabe recordar que derivado del terremoto de 
2017, el Centro SCOP sufrió graves daños que lo dejaron fuera de funcionamiento para seguir 
siendo sede de la SICT, ante lo cual se establecieron trabajos para recuperar las obras artísticas 
que se encuentran en sus paredes. 
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Autoridades del AICM insisten en autorizar taxis de aplicación de manera ilegal: 
Transportistas 

(2024-10-30, Jennifer Garlem, La Crónica de Hoy (sitio), )  

Las autoridades del Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM) insisten en autorizar 
la circulación de taxis de aplicación en las terminales aéreas sin que hayan sido regulados; lo 
que podría desplazar a los conductores de unidades autorizadas desde hace más de 25 años, 
así lo afirmaron taxistas que brindan servicio en el AICM. Luego de que el AICM informó que los 
usuarios tendrían que abordar taxis de aplicación en zonas especificas de las terminales, que se 
encuentran de 1 a 3 kilómetros de cualquiera de las puertas de las terminales, debido a que no 
cuentan con servicio para circular en zonas federales, la Secretaría de Infraestructura 
Comunicaciones y Transportes (SICT) buscó modificar el Reglamento de Autotransporte Federal 
y Servicios Auxiliares con el fin de permitir abiertamente la operación de los taxis de aplicaciones 
digitales, como Uber y Didi, bajo un esquema de "prueba piloto" con duración de seis meses. 
 
REFRENDA SICT COMPROMISO CON LA SEGURIDAD VIAL EN CARRETERAS DEL PAÍS 

(2024-10-31, Metro World News, NotiMX (Sitio), )  

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) refrenda su compromiso 
con la seguridad vial en las carreteras y vialidades del país, debido a que es un aspecto 
fundamental para el desarrollo y bienestar social. Así lo afirmó el subsecretario de Infraestructura 
de la SICT, Juan Carlos Fuentes Orrala, al inaugurar el Simposio Internacional de Dispositivos 
de Seguridad para Calles y Carreteras, en la Ciudad de México, organizado por la Asociación de 
Vías Terrestres (AMIVTAC). 

PRESUPUESTO DE EGRESOS DE LA FEDERACIÓN 
Billonarios, los apoyos financieros a Pemex 

(2024-10-31, Nayeli González, Excélsior, . 3)  

De enero de 2019 a septiembre de 2024, el gobierno de la administración anterior otorgó a 
Petróleos Mexicanos (Pemex) apoyos directos por más de 1.378 billones de pesos, siendo esta 
una cifra histórica que fue ejercida bajo el argumento de "rescatar a la empresa". En un análisis, 
el Instituto Mexicano para la Competitividad (Imco) aseguró que, pese a esta ayuda, la empresa 
del Estado no pudo mejorar en sus resultados financieros ni operativos, pues su producción se 
mantiene a la baja y en los niveles de hace más de diez años. Tan sólo entre 2019 y 2023 la 
empresa recibió de manera directa 839.7 mil millones de pesos, los cuales fueron destinados en 
su mayoría al pago de sus vencimientos el refinanciamiento de su deuda De acuerdo con 
información de la empresa, tan sólo en los primeros nueve meses de 2024 recibió 150.5 mil 
millones de pesos por concepto de aportaciones de capital, de los cuales el 88.1% del monto son 
aportaciones aprobadas en el Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) para todo el 
ejercicio fiscal 2024. 
 
ASF: en el limbo, $8 mil millones 

(2024-10-31, Alejandrina Franco, Excélsior, . 1, 8)  

En cuanto a la revisión a entidades federativas se determinó un monto por aclarar por más de 5 
mil 655 millones de pesos distribuidos en los 28 estados que resultaron con un posible daño 
patrimonial. Mencionó que la Ciudad de México, Tamaulipas, Querétaro, San Luis Potosí, Quinta 
Roo y Yucatán. no tuvieron montos observados. Respecto de las auditorías realizadas por la 
Autoridad Especial de Cumplimiento Financiero, indicó que se entregan los resultados de 117 
auditorías y éstas revisan el ejercicio de dos terceras partes del Presupuesto de Egresos de la 
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Federación en las que se determinó un monto por aclarar de más de 2 mil 500 millones de pesos, 
más del 60% se encuentra relacionado con empresas productivas del Estado subsidiarias como 
Pemex Exploración y Producción, CFE Suministrador de Servicios Básicos, y Pemex 
Transformación Industrial. entre otras Mientras que 27% corresponde entidades de la 
administración pública federa como la Comisión Nacional del Agua, el Banco Nacional de Obras 
y Servicios Públicos y el Consejo Nacional de Humanidades. Ciencias Tecnología, entre otras y 
únicamente alrededor del 12% de dicho monto se encuentra vinculado a las secretarías de 
Estado, precisó el auditor. 
 

REFORMA ENERGÉTICA 
 
Jaque Mate // Empresas del pueblo 

(2024-10-31, Sergio Sarmiento, Reforma, . 8)  

Pemex y CFE son empresas moribundas. Lo peor es que la nueva reforma del gobierno no hará 
más que convertirlas en una carga aún mayor para los mexicanos. La verdad es que la reforma 
de 2013 no privatizó ni a Pemex ni a la CFE. Todas las acciones se mantuvieron en manos del 
gobierno. Lo que hizo fue convertirlas en "empresas productivas del Estado" para que tuvieran la 
obligación de ser competitivas y no una carga para el país. Con la contrarreforma, ni Pemex ni 
CFE tendrán la obligación de ser rentables. 
 
Favorece reforma luz cara 

(2024-10-31, Claudia Guerrero, Diana Gante, Reforma, . 1, 3)  

En un tercer intento, primero fue con un cambio legal y después con una modificación 
constitucional que nunca pudo entrar en vigor por una serie de amparos, finalmente la 4T logrará 
privilegiar el despacho de energía más costosa y contaminante de la Comisión Federal de 
Electricidad (CFE). A pesar de que con la nueva reforma energética el Gobierno federal asegura 
que busca suministrar electricidad al menor precio posible, los datos muestran que hasta ahora 
se ha favorecido la generación más cara de la CFE sobre algunas de las centrales de productores 
privados cuyos costos son menores. 
 
Dinero 

(2024-10-31, Enrique Galván Ochoa, La Jornada, . 6)  

YA SE SECÓ la última lágrima de la última despedida. Hace un mes, Andrés Manuel López 
Obrador dejó de aparecer en la mañanera; aunque de varios modos sigue presente porque 
Claudia Sheinbaum lo menciona frecuentemente con respeto y cariño. Como dijo el presidente 
López Obrador... No es una invocación de apoyo, es un acto de reconocimiento: el gobierno de 
Claudia construye su propia identidad. Baste con mencionar el estímulo de Claudia a las energías 
alternativas. Se incorporaron a la Constitución, o está en vías de suceder, la protección al salario 
mínimo respecto a la inflación, la reforma energética y los programas sociales. 
 
Se aplicará plan de austeridad a Pemex, anuncia Sheinbaum 

(2024-10-31, Alma E. Muñoz, Alonso Urrutia, La Jornada, . 12)  

La presidenta Claudia Sheinbaum Pardo anunció que disminuirá más de 5 por ciento costo" del 
gobierno federal y también aplicará la austeridad republicana en Petróleos Mexicanos (Pemex) 
"para hacerlo más eficiente internamente". En este último caso, garantizó que no se afectarán los 
derechos laborales de los trabajadores. La mandataria afirmó que la reforma constitucional en 
materia de áreas y empresas estratégicas -cuyo decreto también será publicado en el DOF para 
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su entrada en vigor-e fundamental para el desarrollo nacional, y destacó que "se devuelven 
Pemex y CFE al pueblo de México". 
 
Aprueban reforma para redefinir a Pemex y CFE como empresas públicas 

(2024-10-31, Arturo Rojas, El Economista, . 1, 31)  

La presidenta Claudia Sheinbaum firmó este miércoles los decretos de las reformas energética y 
de trenes que fueron aprobadas en el Congreso de la Unión y que, según detalló, devuelve al 
pueblo de México el control de Petróleos Mexicanos (Pemex) y la Comisión Federal de 
Electricidad (CFE); así como la capacidad de operar trenes de pasajeros. "Es una reforma que 
en una parte muy importante le devuelve al pueblo las empresas que siempre fueron del pueblo 
de México y que en el 2013 privatizaron, porque al convertir a Pemex y a CFE en empresas 
productivas del Estado', en realidad hacían que dejaran de ser públicas y quese convirtieran en 
empresas privadas", expreso Sheinbaum Pardo en la conferencia matutina de este miércoles. 
 
Des-Aforada // Mi primer billón.. en déficit público 

(2024-10-31, Elizabeth Albarrán, El Sol de México, . 14)  

Parece ser que Rogelio Ramirez de la o seguirá con su perfil bajo de no dar la cara y explicar la 
situación en la que se encuentran las finanzas públicas del país que enfrentan un entorno donde 
el PIB avanza a paso lento, un gasto que crece casi al triple, los apoyos imparables a Pemex y 
un déficit que llega a un nivel histórico. Mientras los ingresos petroleros reportaron una caída de 
6.1% al cierre de septiembre de este año, el cobro del IEPS en la gasolina y diésel aumentó 
30.8% anual. Sin duda esta medida que se estableció en la reforma energética de 2013 del 
expresidente EPN, ha sido una especie de salvavidas para el gobierno pasado y también lo será 
para esta nueva administración. 
 
Sheinbaum firma decreto de reforma sobre Pemex y CFE 

(2024-10-31, Redacción, MEX Diario Imagen, . 1 2)  

La presidenta Claudia Sheinbaum firmó, en la conferencia mañanera de este miércoles, el 
decreto que regresa a su carácter de empresa pública a Petróleos Mexicanos (Pemex) y a la 
Comisión Federal de Electricidad (CFE), luego de que el Congreso de la Unión la aprobara; 
también signó el decreto en materia ferroviaria, para que el Estado opere de nuevo los trenes de 
pasajeros. "Es una reforma que en una parte muy importante le devuelve al pueblo las empresas 
que siempre fueron del pueblo de México y que en el 2013 privatizaron, porque al convertir a 
Pemex y a CFE en 'empresas productivas del Estado', en realidad hacían que dejaran de ser 
públicas y que se convirtieran en empresas privadas", expresó la mandataria. 
 
Pemex. Crisis económica podría provocar cierres de refinerías: IMCO  
(2024-10-31, Alejandro Romero, UnomásUno, . 14)  

Jesús Carrillo, director de Economía del Instituto Mexicano para la Competitividad (IMCO), 
aseguró que la situación financiera de Petróleos Mexicanos (Pemex) es "muy delicada", luego de 
darse a conocer las pérdidas que sufrió en el tercer trimestre del año, sólo superadas por las 
generadas por la pandemia de Covid-19. Carrillo llamó a establecer alianzas con el sector 
privado, que hasta el momento no se han realizado, ni se aprovecharon tras la reforma energética 
de 2013, que las posibilitaba. 
 
Sheinbaum envía iniciativa para crear tres dependencias federales 

(2024-10-31, Redacción, Diario de México, . 1, 3)  
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Luego de su aval en el Congreso de la Unión y legislaturas estatales, la presidenta Claudia 
Sheinbaum Pardo, firmó los decretos respectivos a las reformas constituciona les para que 
Petróleos Mexicanos (Pemex) y la Comisión Federal de Electricidad (CFE) adquieran 
nuevamente el carácter de empresas públicas, del mismo modo signó que regrese la 
recuperación del sistema ferroviario del país para su operación como servicio de pasajeros y de 
carga. 
 
Devuelve Claudia CFE y Pemex al pueblo 

(2024-10-31, Redacción, Basta, . 2)  

Al cumplir con su compromiso número 68 referente a tener una república soberana y con energía 
sustentable, la presidenta Claudia Sheinbaum, firmó el decreto que devuelve al Estado el control 
de la Comisión Federal de Electricidad (CFE) y Petróleos Mexicanos (Pemex). Durante la 
presentación del decreto, Sheinbaum subrayó que, con esta reforma, la CFE y Pemex recuperan 
su estatus como "empresas públicas del Estado". Esto implica la eliminación de la categoría de 
"empresas productivas" establecida en 2013, que priorizaba la obtención de utilidades en 
detrimento del servicio público. 

ACTUALIZACIONES LEGISLATIVAS 
 
ASF detecta inconsistencias en construcción de plataforma de emergencia en el AICM; 
señala montos por aclarar por mil mdp 

(2024-10-30, Sara Cantera, El Universal (sitio), )  

La Auditoría Superior de la Federación (ASF) detectó inconsistencias en la construcción de una 
Plataforma de Emergencia en el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México "Benito Juárez" 
(AICM). En la Cuenta Pública de 2023 se reportó un monto pagado de 109 millones 331 mil pesos 
en el proyecto de inversión denominado "Construcción de Plataforma de Emergencia"; sin 
embargo, con la documentación comprobatoria proporcionada por la entidad fiscalizada por 129 
millones 882 mil pesos existe una diferencia de 20 millones 551 mil pesos de más. 
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